



Nombre de alumno: Sandra Daniela Guillén Pulido

Nombre del profesor: Dra. Yaneth Fabiola Solórzano Penagos

Nombre del trabajo: Ensayo “El proceso Metodológico”

Materia: Métodos y Técnicas de Investigación

Grado: Segundo cuatrimestre

UNIDAD I

EL PROCESO METODOLÓGICO

El hombre desde siempre se ha caracterizado por ser curioso y por tal razón le gusta indagar, explorar, y reflexionar sobre diversas cuestiones, es aquí donde se comienza a desarrollar la metodología de la investigación, que ha permitido obtener procedimientos y técnicas para alcanzar el conocimiento respecto de un tema en específico, ya que investigar es eso, buscar resolver interrogantes o dar solución a un problema y la metodología permitirá tener el camino a seguir para lograr el objetivo.

Es por esta razón que en el presente ensayo abordaremos temas tan relevantes como la importancia de la metodología de la investigación, así mismo analizaremos el método empírico y el método científico.

Bunge propone que “la investigación, científica o no, consiste en hallar, formular problemas y luchar con ellos...” y más adelante dice: “no se trata simplemente de que la investigación empiece por los problemas: la investigación consiste constantemente en tratar problemas.” (Bunge, 2004 p. 145).

Al momento de elaborar un proyecto de investigación, es de suma importancia visualizar cual es el problema, pero no solo eso, si no también poder plantearlo de la mejor manera. Se debe señalar la dirección que tendrá el estudio para así conseguir los objetivos o metas propuestas. Además de escribirlo en forma clara, precisa y accesible. Dentro del planteamiento del problema se toman en cuenta 3 aspectos: Descripción del problema, Elementos del problema y Formulación del problema.

El investigador también presenta los antecedentes, es decir todo los estudios o supuestos en los que se basa para realizar el trabajo de investigación, así como todos los hechos , relaciones y explicaciones que sean relevantes para tener con claridad la información que ha de obtener o resolver el problema.

La justificación es la etapa que consiste en demostrar el porqué es importante desarrollar el proceso de investigación; además de exponer los beneficios que se obtendrán. De igual forma, es pertinente explicar el valor del trabajo que se pretende realizar. Como cualquier trabajo profesional, la propuesta se deberá sustentar con fundamentos convincentes, y exponer los propósitos que se alcanzarán. (Gómez Bastar, 2012 p. 27)

Es exponer razones o dar argumentos claros y concisos por los que se realizara la investigación, explicando porque es conveniente realizar el proyecto, dando a conocer los beneficios y ventajas que tiene para con los demás. Ahora bien para realizar cualquier trabajo de investigación es necesario utilizar un método ya que son las herramientas que los investigadores utilizan para obtener y analizar los datos.

El método empírico considero que se puede utilizar todos los días para encontrar la respuesta a los fenómenos que se presentan, debido a que basa en la experiencia de una persona. En este método se puede utilizar la observación para posteriormente crear una hipótesis y luego se experimenta para llegar a una conclusión. En la cuestión administrativa se puede utilizar para resolver diversos problemas y dominar circunstancias que se presenten a través del tiempo que conlleven a tomar decisiones con base en la experiencia.

El método científico “es el conjunto de pasos, técnicas y procedimientos que se emplean para formular y resolver problemas de investigación mediante la prueba o verificación de hipótesis” (Arias, 2012, p. 18).

Dentro de los tres métodos presentados de Bunge, Arias Galicia y Roberto Hernández, Carlos Fernández y Pilar Baptista para trabajar podría utilizar cualquiera de los tres métodos científicos ya que me parece que tienen elementos que pueden funcionar en cualquier investigación. Pero el esquema que más me llamo la atención por así decirlo es el de ARIAS GALICIA, porque el que este dividido en etapas permite tener una mejor estructura y orden, las preguntas

planteadas son concisas y al ir las resolviendo permite el desarrollo del estudio de manera precisa. El punto más importante es determinar qué es lo que se pretende estudiar para que el método sea el adecuado.

Para cerrar a manera de conclusión puedo decir que investigar en una actividad que resulta natural para el ser humano, pero al realizar este ensayo pude percatarme de que podemos seguir una estructura para realizar un trabajo de investigación de forma adecuada y así conseguir los objetivos deseados.

Investigar debe tener beneficios o ventajas para un grupo de personas, una comunidad en específico o para la sociedad en general y al saber desarrollarlo resulta más práctico para poder comprenderlo y sea más accesible porque sería de forma clara y concisa.

Al elaborar este ensayo pude analizar a groso modo el planteamiento del problema que desde mi punto de vista será la base para el desarrollo de toda la investigación, ya que lo primordial es tener en claro que es lo que se pretende investigar, y sobre todo cual es el objetivo principal para así saber que método utilizar y nos guie por el camino correcto hacia la meta. También los demás puntos analizados son de una importancia para el buen desarrollo de la investigación. La metodología de la investigación es muy importante en todas las disciplinas y en la administración no es la excepción, esta contribuye al resolver diversas problemáticas.

Bibliografía

Antología Métodos y técnicas de investigación, Yaneth Fabiola Solórzano Penagos, UDS, 2021